
郑州银行公布的数据显示，截至2011年末，郑州
银行总资产达 724.57 亿元，存款 553.78 亿元，贷款
374.93亿元。而目前A股市场已经上市的北京银行、
南京银行、宁波银行三家城商行，截至去年 6月末的
总资产分别为8158亿元、2637亿元和2624亿元。显
然，与三家上市银行相比仍然有着不小的差距。

因此，如何打造特色，形成核心竞争力就成为当
务之急。而郑州银行显然已经做好了谋划——“掘
金物流蓝海，做商贸物流银行”。

消费人口与消费市场大，再加上未来郑州航空
港的强大支持，为中原地区物流产业发展带来了巨
大的提升空间，而郑州区位与交通优势为物流产业
发展提供了强大的平台支撑。作为本土商业银行，

郑州银行将充分发挥独厚的区位优势，致力于打造
供应链金融，为商贸物流的各环节提供全方位、创新
性的金融服务，建设独具特色的“商贸物流型银行”。

事实上，郑州银行在此方面的尝试早已经开始。
2005年，郑州银行为河南长通物流公司量身打造了一
款集支付、消费、结算、综合理财于一体的特色卡——
商通卡，这也是国内首张与物流企业合作的银行卡。

凭借创新的举措，截至 2011年 12月 22日，商通
卡发卡量为 6.82万张，卡内余额 3.32亿元；布放POS
机 114 台，仅 2010 年一年 POS 机交易金额 78.45 亿
元，交易笔数60.27万笔,该卡自发行以来为郑州银行
带来了数亿计的储蓄存款，郑州银行也因商通卡的
发行曾获得中国“最佳物流银行”称号。

掘金“商贸物流银行”

对于郑州银行来说，生存早已不是问题，增资
扩股后所面临的，是更为远大的目标。王天宇透
露，下一步，该行将实施跨区域发展和上市等重大
战略部署。

谋划上市，是多数城商行一直追求的目标。但
股权结构不合理是阻碍城商行上市的重要因素之
一，而增资扩股，引入战略投资者则是被视为破解这
一难题的重要手段。此次郑州银行增资扩股完成
后，地方政府股权被进一步稀释，股东结构进一步优
化，为郑州银行上市奠定了基础。

而政策层也传来了利好消息。银监会副主席周
慕冰去年底曾公开表示，监管层的态度一直就很明
确，支持有条件的城商行上市，以使城商行的经营透
明化和规范化。银监会监管二处处长张海川透露，

目前城商行普遍经营状况良好，信贷风险管控指标
良好，多家城商行符合上市经营指标。

按照河南银监局的规划，力争“十二五”期间，实现
1~2家城商行上市成为精品银行、其他城商行成为上
市后备企业的目标。目前，作为河南城商行“领头羊”
的郑州银行自然要率先发力。

事实上，作为郑州银行“掌门人”的王天宇，曾经
在多个不同的场合阐述郑州银行积极谋求上市的信
心和决心。“按照郑州银行2011~2015发展战略规划，
到 2015 年，预计郑州银行资产规模将达到 2000 亿
元，当年实现利润40亿元以上，并进入全国城商行综
合排名20强。2015年前实现上市。”

政策支持再加上监管部门的力推，郑州银行已
经奏响上市序曲。

奏响上市序曲

在增资扩股之后，郑州银行如何“定义”未来发
展道路就成为当务之急。

“地方银行服务地方，市民银行服务市民”。这是
郑州银行一贯奉行的宗旨。多年来，郑州银行始终立足
本土品牌的优势，充分发挥一级法人银行所具有的反应
灵敏、决策快捷、创新高效的优势，以全新的服务理念和
方式，为郑州本地的优势传统产业、优良成长型企业、优
质成熟市场，量身定做出全方位的金融配套服务和多样
化金融产品，助推中原经济区和郑州都市区建设。

“结合国家发展战略，根据自身未来发展需要，

郑州银行已制定出新的五年规划：未来 5年，郑州银
行以‘中小企业融资专家、商贸物流银行、市民理财
好管家’三大主体市场定位为抓手，充分发挥本地优
秀中小企业数量众多的实际优势，致力打造成为现
代城市商业银行的优秀品牌，为社会提供更加丰富
的特色化、差异化、定制化金融服务。”王天宇表示。

按照五年规划，郑州银行力争用3年时间，实现资
产、存款、贷款规模翻一番，5年时间翻两番。5年时间
内，在政策允许情况下，计划在省内设立8到10家分行，
并以中原经济区为主线，在中部地区陆续设立分行。

增资扩股圆满落幕 上市征途再迈一步
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打造“商贸物流银行”成为新战略

河南城商行
的“崛起”

根据河南银监局发布
的最新数据，截至 2011 年
11 月末，河南 17 家城商行
资产总额 2621 亿元，较去
年初增长 17%。各项贷款
1369亿元，较年初增加268
亿元，增幅25%。存贷款比
65%，较去年初上升 4 个百
分点。

全国 147 家城商行中
河南就占到了 17 家，在数
量上绝对排在首位。但在
发展规模和资金实力上却
有着明显的差距。因此，如
果要做大做强河南城商行，
就必须要增资扩股、谋求上
市，从而实现转型升级。

事实上，河南城商行
的引资工作一直在持续推
进中。去年6月的“河南省
引进城市商业银行战略投
资者及外资银行推介会”
之后，河南的城商行通过
引入战略投资者，整体资
本实力得到了大幅提高。
目前，港中旅、厦门海翼、
北汽福田等大型企业已经
与我省部分城商行进行了
实质性对接。

“截至2011年11月末，
河南12家城商行增资扩股
方案获得通过，新增资本金
25.7亿元，全省城商行平均
资本充足率接近15%，预计
2011年全省17家城商行资
本金规模将翻一番。”对于
河南城商行的发展，河南银
监局局长李伏安这样表述。

河南银监局制定的发
展“蓝图”是：力争“十二五”
期间，全省 17 家城商行实
现资本金增长2~3倍，总股
本达 200 亿到 250 亿元，资
本净值达 400 亿到 450 亿
元，支撑城商行信贷资产规
模 3500 亿至 4000 亿元，城
商行市场份额由7%上升至
9%。总资产、存款、贷款总
额在省内上升到第二位。

发展宏图已经绘就，且
看以郑州银行为首的河南
城商行如何“长袖善舞”！

1月 11日，郑州银行召集省会新闻媒体，举行非
公开的新闻发布会，宣布郑州银行增资扩股工作圆满
完成。“此次增资扩股工作，一次性增发25.08亿股，募
集资金 68.22亿元，为郑州银行未来平稳健康发展奠
定了良好的基础。”郑州银行相关负责人表示。

事实上，这是一次酝酿已久的“谋划”。
2011年8月，郑州银行在郑州市产权交易市场发

布“向特定投资人增资扩股的公告”，宣布增资面向特
定投资人进行，拟引进 6~40个符合法律法规规定的
境内、外金融机构，社会企业法人。

在郑州银行发布的公告中，对于增资扩股的目的有
这样的描述：通过增发股份，扩大资本实力，为未来业务
发展提供充足的资本支持。通过增发股份的溢价部分，
一次性解决43.1亿的置换资产，提升该行监管评级水
平，为未来业务发展奠定基础。引进战略投资者，使股权
结构实现多元化，完善公司治理机制，促进该行步入快
速、健康、可持续发展的轨道，为未来发行上市做准备。

最终，2011年末，在郑州市产权交易市场平台，以

公开竞价的方式，成功确定增发价格和投资者名单，
通过“市场化发行”的方式，圆满完成了增资扩股工作。

据悉，此次增资扩股工作完成后，郑州银行总股
本达到40亿股，成为中原地区名副其实的金融“巨无
霸”，在全国城商行中排名也是靠前的，为上市奠定坚
实基础。

郑州银行人士透露，其更希望的是能够借助此次
增资及扩股，实现“引资”与“引智”的兼顾。记者获
知，此次郑州银行增资扩股的“新股东”，多是“省内知
名上市公司、优秀民营企业”，这些“新股东”多数都有
着比较成熟的管理大型企业的经验。郑州银行也希
望借此机会，使得一些专家和企业界精英进入董事
会，从而打造更先进的管理团队和管理理念，获取更
大的发展空间。

“增资扩股完成后，郑州银行不仅彻底解决了遗
留的置换资产问题，而且通过增资工作增强了资本实
力，优化了股权结构，为未来平稳健康发展奠定了良
好的基础”。郑州银行相关负责人说。

记者观察“2011年岁末，中原金
融市场显得颇为热闹。

2011 年 12 月 30 日，
河南银监局召开媒体通
气会，河南银监局局长李
伏安在会上明确表示：

“争取‘十二五’期间河南
省有 1~2 家城商行上市
成为精品银行。”

而就在同期，郑州银
行也高调宣布，郑州银行
增 资 扩 股 工 作 圆 满 成
功。此次增资扩股共增
发 25.08 亿股，募集资金
68.22亿元。

增资扩股、谋划上
市，这条中小银行迈入资
本市场必由的“两步走”
之路，郑州银行已经顺利
迈出了一步。

“增资扩股这项基础
性、战略性工作完成后，郑
州银行将牢牢抓住中原经
济区建设的历史契机，加
快实施2011~2015五年战
略发展规划，实现平稳健
康发展。”面对良好的开局，
郑州银行董事长王天宇如
是表示。

晚报记者 来从严
通讯员 刘扬
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